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Editorial   

Preparativos para la temporada de incendios en la Región 
La Corporación Nacional Forestal (Conaf) realizó el lanzamiento 

oficial del Plan de Acción, Prevención y Mitigación de Incendios Fo- 
restales 2024-2025, en la Región del Biobío, que este año tendrá un 
aumento histórico de 28% del presupuesto para atacarlos siniestros 
de bosques, que bordeará los 157 mil millones de pesos a nivel na- 
cional, de los cuales casi 21 mil millones corresponden ala Región. 

En el pasado verano, ésta fue una de las zonas más afectadas por 
losincendios de bosques. Serán 41 las brigadas terrestres queopera- 
rán enla Región, de las cuales cuatro realizarán trabajos noctumos 
para contenerel avance del fuego. De ellas, 17 estarán en la provin- 
ciade Concepción, 15.en la de Biobío y 9en la de Arauco. La Región 
contará con 11 aviones y helicópteros; vehículos especializados y 
equipamiento tecnológico desde la 
Conaf, mientras las empresas priva- 
das invertirán fuertes sumas para 
prevención y combate. 

En forma temprana los brigadis- 
tas de Conaf y de las empresas se es- 
tán preparando, con capacitaciones 
y mtinas de acondicionamiento fí- 
sico para el combate de los incen- 
dios, debido a que los expertos pre- 
vén que la temporada del fuego po- 
dría adelantarse.El ministro de Agri- 
cultura, Esteban Valenzuela, ha señalado que, en conjunto, los sec- 
tores público y privado invierten unos 300 mil millones de pesosen 
prevención y combate del fuego durante la temporada. Asimismo, 
las provincias de Malleco y Arauco presentan una alta intenciona: 
lidad en el origen de incendios forestales. Por ello, se intensificarán 
los patrullajes preventivos y comunitarios. Asimismo, un 8% delos 
focosse puede atribuir a negligencia en el tendido eléctrico. 

La Región del Biobío tiene una gran cantidad de masa forestal y 
también mucha interfaz urbano-rural, es decir, de poblaciones que 
se encuentran ubicadas casi al lado de los bosques, por lo que las 
llamas pueden generar mucho daño. Asimismo, hay condiciones 
meteorológicas queinfluyen, como las recientes lluvias que hacen 
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llamas pueden generar mucho daño. 

crecer el pasto, y que ahora se ve verde pero en poco tiempo, en la 
temporada de calor será pasto seco fácilmente inflamable, por lo 
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  quelosresidentes de esaszonas también deben pr seman- 
tener sus casas despejadas de maleza. La alianza público privada 
en los últimos años ha permitido aminorar el impacto del fuego y 
salvar vidas. 

Durante el periodo 2023-2024 se registraron 1.407 incendios en 
la zona, un 29% menor que la temporada anterior, afectando una 
superficie de 5.334 mil hectáreas. Hasta ahora se han realizado cor- 
tafuegos, para evitar que en caso de siniestro se propaguen las lla 
'mas, y se ha trabajado con la comunidad delas zonas más riesgosas, 
con el fin de que tomen medidas preventivas. 

Si bien las autoridades aseguran 
que muchos de los siniestros de la 
temporada pasada fueron provoca- 
dos, la situación climática, con altas 
temperaturas, fuerte viento y seque- 
dad de los pastizales, generó condi- 
ciones que dificultaron su control y 
extinción. El avance de las llamas in- 
cluso destruyó casas en algunos sec- 
tores rurales. 

-A pesar delas condiciones natura- 
les, hay que recordar que los incen- 

dios forestales tienen su origen, casi en su totalidad, en el ser hu- 
mano y sus actividades, ya sea que fuesen provocados en forma de- 
liberada o pornegligencia. La gran mayoría se ocasiona por descui- 
dos o negligencia en la manipulación de fuentes de calor en pre- 
sencia de vegetación combustible, por prácticas agrícolas, por una 
escasa cultura ambiental, o por intencionalidad originada en mo- 
tivaciones de distinto tipo, incluso delictivas. Dos tercios de los 
afectados de la temporada pasada fueron pequeños productores 
agrícolas y campesinos usuarios del Instituto de Desarrollo Agro- 
pecuario, en muchos casos personas de escasos recursos a quienes 
les fue muy difícil o casiimposible reponerse porsísolos de las pér- 
didas totales que sufrieron. 

  

Investigación con impacto territorial 
La investigación académica tiene el potencial de añadir valor a los 

recursos naturales de nuestra región y de acelerar su desarrollo pro: 
ductivo bajo modelos sostenibles. Sin embargo, para que la transfe- 
rencia tecnológica alcance una escalacapaz de impactar y diversificar 
la matriz productiva es esencial dar vida a una cultura de innovación 
donde se articulen los distintos actores involucrados y lograr que las 
investigaciones salgan del laboratorio para impulsar las transforma. 
ciones que nuestra economía necesita. 

Enestesentido, unselloque caracteriza la investigación en ingenie: 
ría dentro de nuestra Facultad de Ingeniería, Arquitectura y Diseño de 
la USSSede Concepción es su enfoque 
altamente asociativo que robustece y 
potencia la capacidad de generarsolu 
ciones tecnológicas a problemáticas 
concretasque demandan sectores pro 
ductivosy organizaciones sociales, in 

La investigación académica tiene el 
potencial de añadir valor a los recursos 

naturales de nuestra región y de acelerar 

novación Agraria (FIA). Esta investigación surge de una estrecha co: 
laboraciónconlaSociedad Agrícola del Biobío (Socabio A.G))y suapli 
cación permitirá a los productores ganaderos tomar decisiones rápi: 
das y bien informadas para controlar y eliminar la enfermedad de los 
predios. Una segunda tecnología en desarrollo, con apoyo de FIC Nu: 
ble, consiste en un bioproceso a base de biorreactores cuyas bacterias 
son capaces de recuperar el fósforo desde corrientes líquidas de plan- 
tas de tratamientos de aguas servidas de Essbio en Nuble, y que per 
mitirá alos agricultores mejorar su acceso aeste escaso recurso que es 
fundamental como fertilizante en la producción agrícola. 

En tercer lugar, en colaboración con 
apicultores del Alto Biobío y de Santa 
Bárbara se desarrolló el prototipo de un 
microscopio avanzado queincorporain: 
teligencia artificial para certificar el ori: 
gen botánico de miel. Este equipo adju- 

cluyendo áreas tan diversas como la A 4 dicó un nuevo proyecto Fondef en con- 
nanotecnología, materiales avanza. SU desarrollo productivo bajo modelos —— ¿unoconla Muncipalidad de Lonqui 
dos, bioingeniería, energía, recursos hí. sostenibles. may, Indap Araucanía y de Los Lagos, el 
dricos,inteligenciaartificial,ciencia de 
datos y operaciones. Asimismo, nues 
tra orientación en el postgrado académico apunta a la formación de 
capital humano avanzado que responda a estos desafíos realizando 
ciencia y tecnología de vanguardia, particularmente a través de los 
programas de Doctorado en Ingeniería y el Magíster en Innovación en 
Biociencias y Bioingeniería. 

Cabe destacar algunos ejemplos de innovaciones tecnológicas ac 
tualmente en desarrollo en nuestra Facultad, las cuales han surgido 
del trabajo articulado con empresas, productores lecheros, agriculto- 
res y apicultores de varias regiones, cuyas necesidades han sido reco- 
gidas en estos proyectos. Al respecto, se ha logrado prototipar un dis 
positivo que integra tecnología de nanosensores con visión artificial 
para diagnosticar en terreno la tuberculosis bovina, el cual se encuen- 
tra en una etapa avanzada de validación con apoyo del Fondo de In- 

Archivo 

cual permitirá desarrollar unecosistema 
digitalbasadoen visión artificial y cloud 

computing para transferirlas certificaciones hacia los consumidores. 
Nuestros estudiantes de pre y postgrado tienen la posibilidad de in 

sertarse en estos proyectos y participar en ecosistemas de investiga: 
cióncon un fuerte vínculo con la industria y la comunidad, lo que en: 

riquecesus aprendizajes académicos y contri 
buye a formar profesionales e investigadores 
comprometidos con los desafíos del país. 

PATRICIO OYARZÚN CAYO, PHD. 
Profesor titular Facultad de Ingeniería, Arquitectura y 
Diseño Universidad San Sebastián 
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Lord se coronó campeón del básquetbol iaa Cone 
ed cried Preparan funcionarios | Trabajan para que 

rd Cochrane obtuvo el É título de campeóndeltomeo para abordar el Ebola humedal Colcura sea 
oficial de básquetbol femeni Hay más de 500 funcionarios | declarado urbano no, al vencera U. de Concep- 
ción, 46 a 34. Figura del cote 
jo fue la lorense Estela Que 
zada, y en la Use destacó Pa 
tricia Villablanca. En Lordju 
garon Estela Quezada, Erika 
González, Carmen Constan 
zo, Flor Riquelme, Patricia 
Salinas y María Puentes. Por 
las universitarias, Patricia Vi 
llablanca, Celia Alarcón, Gre 
cia Quiero, Mireya Villegas, 
Norma Henríquez, Ninoska 
Chandía y Victoria Gallardo.   
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141 años al servicio de la comunidad regional 

capacitados por el Ébola. Las au: 
toridades aseguran que los servi 
cios de urgencia en los hospita 
les dela Región están preparados 
para atender a los pacientes con 
tagiados. La enfermedad sólo se 
contagia por contacto directo, es 
decir, si han tocado algún tipo de 
fluido de una persona contagia 
da, como puede ser la saliva o la 
sangre. Llegó el equipamiento 
que servirá para proteger a los 
profesionales que atiendan casos 
deÉbola. 

Una serie de cortes en la Ru: 
1a160 en Lota por parte de habi 
tantes de una toma en el sector 
Colcura volvió a colocar en evi. 
dencia el proceso en trámite en 
que aún se encuentra la declara- 
ción como un humedal urbano 
de 17,41 hectáreas, únicazona de 
este tipo en la comuna y que es 
propiedad de Forestal Arauco. 

El seremi del Medioambiente, 
Oscar Reicher, explicó que el hu 
medal Colcura “está aún en esta- 
do de tramitación, dado que hasi 
do necesario incluir nuevas revi. 
siones insitu para verificaren te- 
rreno las condiciones de hume- 
dal, que son exigidas por el regla- 
mento de humedales urbanos y 
también por los criterios que se 
han venido decretando jurispru- 
dencialmenteenlos últimosme- 
ses por los tribunales ambienta- 
les”. En 2022, el Ministerio de Me. 
dioambiente declaró admisible la 
posibilidad de declarar el sector 
como un humedal. 

  

  

Orlando V: lovargas! 
y hasta displicente, veo a Gareca hasta indiferente con el destino de 
4LaRoja. En sus declaraciones y en su lenguaje corporal. No trans- 
mite pasión ni preocupación. Nisiquiera enojo vergitenza. No so 
mos tan malos. Falta liderazgo. 4VamosChile 

Qorlande 5: Además de muy relajado 

Gonzalo Gelgonzalocl: Ricardo Gareca debe seguir, y nominar a 
los que quieren estar... Y tratar de por lo menos entrar al repechaje. 
Debería nominar a Vidal, Chelo Díaz, Alexis, Isla y Edson Puch, más 
un combinado local de la U, CC, la UC e Iquique. PALACIOS FUE: 
RA. + VamosChile 

Poesía Difusa O (JotaeFernandez: Qué lástima esta sensación de 
vera Chile. Y pensarque essolo cosa de tiempo para que hagan un 
gol, espero en un futuro no muy lejano volvamos a ser una selec 
ción que de más de 3 pasesseguidosVamosChile 
Franco Fernández Varas Efrancoscu_: Ni el mejor guionista ha 
bría augurado que luego de los ro años más exitosos én la historia 
dela Selección Chilena de la mano de la Generación Dorada, pasa: 
ríamosa nefastosaños encaminados a presenciaral peor combina- 

  
do de Chile de la historia. 4Vam: 
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Candidatos I 
En diferentes lugares, espa 

cios,o como algunos hablan de 
territorios, se comentadel desco- 
nocimiento de los candidatos, 
sus ejes y temáticas, ¿Qué signi 
ficará en el futuro ejercereserol 
después que se nos vaya la fic 
bre electoral y vengan los resul 
tadose interpretaciones? Volve- 
mosa la vieja escuela cívica: qué 
significa votar, por qué votar y 
por quién votar. Eso se ve poco 
claro,en medio de “palomas”, vo- 
lantes yredessociales. Sería muy 
necesario un mayor despliegue 
deinformación y formación, pe- 
To el tiempo es corto y falta áni: 
mo para darvalorala palabra,al 
relato bien informado. Se podría 
intentar. Las campañas son un 
ejercicio de ciudadanía. ¿Lo sa- 
brán algunos candidatos? 

   

ROGELIO GALINDO 

Candidatos II 
Este año, como nunca antes, 

las elecciones municipales y de 
gobemador serán poco transpa- 
rentes, porque los candidatos 
han optado por ocultar su filia: 
ción política yquiéneslosrespal 
dan, mediante el uso de la pala- 
bra “independiente”. Es un tema 
que el Servicio Electoral debería 
abordar para quelos políticosno 
sigan engañando ala gente. 
]. ALBERTO MOLINA 

Acusación 
El hecho dequeesta acusación 

constitucional avance ahora al 
Senado es una señal positiva «y 
esperemos que asísiga- Chilene- 
cesita ver que se asume el costo 
político y judicial de lasacciones, 
y que las instituciones están dis- 
puestas a actuar con seriedad, 
siendo un paso importante para 
devolver la confianza de los ciu- 
dadanos en nuestras institucio- 
nes, tan deteriorada porcasosan- 
terioresque parecían respondera 
intereses partidariosantesqueal 
bienestar del país. 

GABRIELA VELÁSQUEZ 

Supervisor 
El 26 de septiembre de 2024, 

se publicó el reglamento de la 
Ley de Delitos Económicos, la 
cual introduce como innova: 
ción la figura del Supervisor, 
vna novedad significativa en el 
ámbito de lasupervisión corpo 
rativa. En este rol, la normativa 
nosolo busca prevenirlareinci 
dencia de delitos dentro de las 
organizaciones, sino que tam 
bién establece un marco claro 
de responsabilidades y obliga 

ciones tanto para el supervisor 
como para la empresa.La figura 
del supervisor designado da 
cuenta de un enfoque proactivo 
hacia la gobernanza empresa- 
rial ylaética corporativa. Seexi- 
ge competencia y la ausencia de 
conflictos de intereses, se pro- 
mueve una supervisión más 
efectiva y objetiva, lo que puede 
contribuir a la creación de una 
cultura organizacional más 
transparente, responsable y con 
miras al cumplimiento norma- 
tivo. Este cambio puede marcar 
unantes y un después, en la for 
ma en que las empresas gestio- 
nan sus riesgos penales, resal- 
tando la importancia de la pre- 
vención y el cumplimiento nor- 
mativo como pilares fundamen- 
talesdesu operación. En conclu- 
sión, esta figura representa un 
paso hacia una mayorrendición 
de cuentas y un compromiso 
más serio con la legalidad den- 
tro de la empresa. 

MATÍAS OSSES MUÑOZ 

Selección 
Una vez másel fantasma de la 

frustración porno tenerresulta- 
dos positivosen nuestra aventu- 

ra mundialista, se ha hecho pre- 
sente.El panoramase ve bastan- 
teoscuro, sin embargo lo último 
quese pierde es la esperanza. En 
estos momentos debemos men- 
talizamos en seguir luchando 
por un cupo. Si nose logra, será 
lamentable. Lo importante es 
que lo hagamos dignamente y 
que nos sirva de lección para 
quelos jugadores que tengan el 
privilegio de serconvocados pa- 
ra los próximos eventos, asu- 
manel llamadocon responsabi- 
lidad, profesionalismo y amora 
lacamiseta. No debemos drama- 
tizar ni cortamos las venas por 
el hecho de figurar enel último 
lugar, pues nada esetemo. Ya lle- 
garáel momento de volvera le- 
vantamos, Todo depende deno- 
otros. 

JORGE VALENZUELA ARAYA 

Ley Karin 
Amparados por la ley Karin, 

tanto en lasempresas privadas 
como las públicas vaa prolife- 
rar un inmenso número de 
“usuarios”. Ahora va a ser casi 
imposible llamar al orden a 
los que no cumplan o no rin: 
dan con el trabajo asociado a 
su cargo. Prepárense para res- 
ponder a las miles de denun- 
cias que habrá, ya que nuestro 
país parece sobrecargado de 
“víctimas”. 

FERNANDO SUBIABRE

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

16/10/2024
    $723.324
  $3.766.230
  $3.766.230

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      30.000
      10.000
      10.000
      19,21%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
DIARIO

Pág: 2


